

Chronicon

GENERALIA

Abbas generalis

126. — À l'occasion du premier anniversaire du décès de Monseigneur Norbert CALMELS, ancien abbé général des prémontrés, une eucharistie fut célébrée, le 10 avril 1986, à la maison généralice de l'ordre de Prémontré à Rome. Elle fut présidée par l'archevêque Bernard Jacqueline, successeur de Mgr. Calmels à la tête de la mission vaticane au Maroc. Au cours de son homilie. Mgr. Jacqueline évoquait les ultimes paroles du mourant invitant tous à l'action de grâces pour les merveilles que Dieu ne cesse d'étaler à travers l'humilité de ceux qui se fient à son omnipotence. Le 28 avril suivant, le cardinal Bernardin Gantin, désigné pour prendre la place de Mgr. Calmels au sein de l'Académie Royale du Maroc, a honoré, par des paroles émouvantes, les grands mérites du défunt. Enfin, le procureur général des prémontrés à Rome, Frans Daneels, fit paraître une évocation de l'ancien abbé général sous le titre: *Ad un anno dalla scomparsa. Il ricordo di Mons. Norbert Calmels che operò con 'saggezza e dedizione'* dans *L'Osservatore Romano*, 24-25 mars 1986, p. 7. (L.V.D.)

Episcopatus Praemonstratensis

127. — Bishop Carl A. Klempa, Ph.D., of the Abbey of Csorna in Hungary, was born in Graz (Austria) on May 7, 1898. He took the white habit in the Abbey of Csorna in Hungary on July 11, 1916 and pronounced his first vows one year later; on August 27, 1922 he was ordained a priest and assigned to the Faculty House and Collegium of the Order in Keszthely where he worked very effectively for 26 years as a foreign language teacher (German & French), Boys Scout Master, school orchestra conductor and in the last few years as Vice-Superior of the House.

Father Carl A. Klempa — between 1922 and 1948 — was a tireless teacher, writer, Boys Scout Leader and school-play composer while conducting inspiring the violin school-orchestra. He wrote a very practical school-textbook on German Literature and lectured in the Hungarian Academy of Sciences on Calderon and his influence on Spanish Letters. He had an invitation to join the Faculty of the University of Pecs but bowed obediently to the wish of his Abbot to remain in Keszthely in the House and school of the Order.

In the early fifties he was installed as Pastor in Türje and Zalaszentgrot, both located in the diocese of Veszprem. When Bishop Bertalan Badalik of Veszprem was taken into «protective custody», he

appointed Father Klempa as his Vicarius Generalis and administrator of the diocese of Veszprem, in which position he was confirmed by the Holy See in the year 1964 when the «partial agreement» was signed between the Church and State. In his capacity of «Administrator of the Diocese of Veszprem» he took part in the final session of Vatican II whose documents — as he used to say with holy pride — bear his signature. Before his retirement the Holy See honored him with the title of bishop of Bastia. His episcopal ordination took place in Hungary on March 16, 1972. Until this summer and early autumn he lived in the Priest-retirement home in Veszprem. He died in Graz, in his native city, in December, 1985. R.I.P. (L.K.P.)

Fontes cistercienses

128 — Jean Baptiste AUBERGER, O.F.M., *L'unanimité cistercienne primitive: mythe ou réalité?* (Cîteaux: Studia et documenta, vol. III), Achel, 1986, 583 p.

L'auteur, cherchant à pénétrer la mentalité des auteurs des sources cisterciennes, établit l'existence de deux lignes de pensée parallèles: celle d'Etienne Harding et celle de Bernard de Clairvaux, qui, par la suite se sont enrichies, voire conjuguées.

Au sujet du caractère de la *Summa Cartae Caritatis* l'auteur, refutant les positions de J.A. Lefèvre, voit ce document comme expression des projets de Bernard de Clairvaux, affirmant que ces idées furent incorporées dans la rédaction primitive des coutumes prémontrées avant la composition de la *Carta Caritatis prior* (p. 35). (L.V.D.)

Hagiographia

129. — J.Fr. GILMONT, art. *Gorcum (martyrs de)*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, tom. XXI, col. 731-732 mentionne les noms des deux prémontrés martyrisés: Adrien d'Hilvarenbeek et Jacques Lacops, à l'époque curé et vicaire de Monster (pas Moustier). (L.V.D.)

Norbertus

130. — Michel PIGEON, *Le petit bestiaire de Savigny*, in *Cîteaux. Commentarii Cistercienses*, 1985, XXXVI, p. 82-86, traite aussi, à la page 84, du miracle de l'araignée tombée dans le calice et consommée avec le S. Sang, un récit qui, comme l'on sait, se rencontre dans plusieurs *Vitae* avec certaines variantes. L'auteur est d'avis «qu'il n'y a pas lieu de suspecter la réalité de ces faits.» Il changerait peut-être d'opinion s'il avait lu les textes parallèles, voir e.a. *Anal. Praem.* 1966, XLII, p. 324. (W.M.G.)

131. — Inter permulta scripta quae occasione anni S. Norberti 1984 prodierunt quoque numerandum est Heinrich REINHARDT, *Das Heilige*

retten. Ueberlegungen zur Aktualität des heiligen Norbert von Xanten. Privatdruck in 222 numerierten Exemplaren, Freising, 1984, in-4°, 67 S. Liber hic, ditissime imaginibus ornatus, quoad vitam Norberti ibidem depictam dependet ab articulis proditis in *Festschrift Xanten* et nihil novi continet. Altera pars libri Norberto adscribit nonnullas ideas spirituales quas partim potius auctori huius libri quam Norberto caras fuisse constat et saeculum nostrum potius aedificare quam saeculum duodecimum enucleare intendunt. (W.M.G.)

Paroeciae

132. — A. DEBLON, *Les examens pour l'admission aux cures dans l'ancien diocèse de Liège*, dans *Leodium*, 70, Juillet-Décembre 1985 continue à fournir des renseignements au sujet de l'apostolat paroissial des prémontrés. Cette fois nous avons relevé les noms suivants :

Perpetuus Noyzet (Leffe), curé de Drehance présenté le 15 décembre 1646 par son abbé Désiré Gouverneur (p. 29); Jacques Malaise (Leffe), curé de St. Médard à Dinant le 15 décembre 1646 (p. 29-30); Léonard Blanche (Beaurepart) curé de Soumagne le Moisne 21 octobre 1647 (p. 33); Léonard Muzelle (Leffe), curé de Sart-en-Fagne le 27 mai 1648 (p. 35); Englebert Schrammen (Averbode) curé Brustem, 2 décembre 1648 (p. 36); Godefroid Hach (Knechtsteden), curé de Gangelt au pays de Jülich, 20 octobre 1649 (p. 38); Augustin Obrecht (Averbode) curé d'Oostham, le 30 mars 1650, suite au décès de Jean Baptiste Van Osch (p. 40); Gaspard Berdenne (Beaurepart), curé de Rekem, suite au décès d'Henri Meys, le 1 juin 1650 (p. 41); Denis Heerjans alias Van Motte (Averbode), curé de Glabbeek, le 8 février 1651 successeur de François Hony (p. 44); Pierre Hoyet (Leffe) curé de Dorinne le 9 mars 1651, successeur de Henri Malliard (p. 44); Remacle Cyplet (Floreffe), curé de Warnant, le 30 avril 1642 (p. 13-14); Gerardus Squaden (Averbode) curé de Rummen, le 13 août 1643 (p. 16); Daniel Duren (Knechtsteden) curé à Gangelt présenté par la prieure et le couvent des nobles religieuses prémontrées de Heinsberg le 23 octobre 1643 (p. 17); Henri de Tournai (Beaurepart), curé de Loverval le 9 octobre 1645 (p. 21); Nicolas Barch (Leffe) curé de Sorinnes le 14 mai 1646 (p. 24). (L.V.D.)

Regula S. Augustini

133. — L. VERHEIJEN, *La Règle de saint Augustin. L'état actuel des questions (début 1975)*, dans *Augustinianiana*, 1985, XXXV, pp. 193-263. Au dire de l'auteur, cette contribution est en quelque sorte une seconde édition, revue et corrigée, du dernier chapitre de son ouvrage *La Règle de saint Augustin*, 2 vol., Paris, 1967 (cf. *Anal. Praem.*, 1969, XLV, p. 323). Après avoir rappelé sa 'terminologie nouvelle', proposée dans cet ouvrage, il présente la 'question de la Règle de saint Augustin' sous sa formule la plus succincte, à savoir: «Parmi les neuf pièces citées, lesquelles remontent à saint Augustin; d'où viennent les autres; comment se fait-il que ces autres font partie du dossier de la Règle augustinienne?» (pp. 194-196).

À propos de saint Norbert, il écrit :

«Saint Norbert, le fondateur des Prémontrés (qui étaient des Chanoines Réguliers de saint Augustin), aurait pensé que le *Praeceptum* était la transcription d'un écrit adressé à des femmes, la *Regularis Informatio*. Fervent promoteur de l'«*ordo novus*», c'est-à-dire de l'observation stricte du sévère *Ordo Monasterii*, saint Norbert aurait par cela attaqué l'«*ordo antiquus*», c'est-à-dire la mise en pratique du seul et plus souple *Praeceptum*. En affirmant que l'*Ordo Monasterii* est l'expression «virile» de la pensée monastique de saint Augustin, tandis que le *Praeceptum*, transcription, au masculin, de la *Regularis Informatio*, en représenterait la face féminine, saint Norbert aurait voulu porter un coup dur à ce qu'il regardait comme une décadence de la vie canoniale». (p. 197).

L.V. admet que le *Praeceptum* a été réellement rédigé par Augustin lui-même (p. 223), pour le monastère des frères-laïques à Hippone, vers 397 (pp. 240-241). Par contre, il ne croit pas que l'*Ordo Monasterii* soit de la main d'Augustin lui-même, mais il répète que ce jugement concerne le 'corps' de la pièce. Quant à sa première phrase «*Ante omnia ...* », il dit que son style lui «semblait bien correspondre à la façon d'écrire d'Augustin» (pp. 253-254). (N.J.W.)

Sorores O. Praem.

134. — J.J.VAN MOOLENBROEK, *De stichting van cisterciënzer vrouwenkloosters in Nederland tot 1300*, in *Archief voor de geschiedenis van de katholieke Kerk in Nederland*, 27, 1985, p. 169-199.

In de twaalfde eeuw werden vijf dubbelkloosters gesticht, waaruit vrouwen na kortere of langere tijd naar elders werden verhuisd. Voor de eerste helft van de 13de eeuw zijn er onzekerheden. Schrijver wijst er in dit verband op dat onderzoek naar de stichtingen van norbertinessen in Nederland zeer wenselijk is. (L.V.D.)

PARTICULARIA

Adelberg

135. — Kaiser Friedrich II. (1212-1250) hat als deutscher König in Schwäbisch Hall am 18. Juni 1220 ein Mandat ausgestellt mit der Weisung an die Schultheißen von Eßlingen und Gmünd, das Prämonstratenserkloster Adelberg in ihren Schutz zu nehmen. Dies publizierte Klaus GRAF im Aufsatz *Ein verlorenes Mandat Friedrichs II. zugunsten von Kloster Adelberg* in der *Zeitschrift für württembergische Landesgeschichte* 43 (1984) 407-414, wobei er eine Abschrift dieses Mandats aus der Handschrift Günterstal 11 der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe auswerten konnte. (I.H.P.)

Arnsberg

136. — Die durchgreifende Innenrestaurierung der ehemaligen Klosterkirche Wedinghausen (= heutige Propsteikirche Arnsberg) fand am 26. Mai 1985 mit der Weihe der erneuerten Hauptorgel und der

Chororgel ihren vorläufigen Abschluß. Dazu erschien die 12 Seiten umfassende Festschrift *Restaurierte Orgeln der Propsteikirche St. Laurentius Arnsberg*, herausgegeben vom Propsteipfarramt D-5760 Arnsberg. Sie enthält neben der Disposition der Orgeln auch einen Rückblick auf 413 Jahre Orgelbau. Auf der Chororgel hat eine ungefaßte Norbertstatue aus dem Anfang des 18. Jahrhunderts einen neuen Platz gefunden, die wohl von Heinrich Stütting aus Belecke/Möhne geschnitzt sein dürfte. (L.H.)

Averbode

137. — Koen BREUGELMANS, *Bartholomeus van Tienen: droom en werkelijkheid rond de stichter van de abdij Nazareth*, in *750 jaar Abdij van Nazareth*, tentoonstellingscatalogus, Lier, 1986, p. 26-32. Geeft een samenvatting van de uiteenlopende standpunten aangaande het auteurschap van de valse heiligenlevens van Andreas en Arnikius uit de stichtingsperiode van de abdij van Averbode. Hij beschouwt als de meest aanvaardbare de stelling van P. BONENFANT, *Quelques faux actes princiers intéressants Bruxelles* in *Annales de la Société Royale d'Archéologie de Bruxelles*, 51, 1965-66, p. 135-165. De heiligenlevens zouden het werk zijn van Alexander Butkens, de vader van de abdis van de abdij van Nazareth Carola Butkens (1647-1668). Uit hun beider samenwerking is een stichtingsverhaal geboren voorzien van alle ingrediënten die konden bijdragen om het aanzien van het klooster op te vijzelen. Alexander Butkens stond trouwens bekend als een handige vervalser die niet bestaande documenten ontwierp om de genealogische pretenties van bepaalde families te kunnen staven. Zo deinsde hij er ook niet voor terug onbestaande personages in het leven te roepen die aan kloosterinstellingen een prestigieuze oorsprong moesten bezorgen. (L.V.D.)

138. — N.J. WEYNS, art. *Goovaerts (André, Léon) prémontré belge (1840-1916)*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, fasc. 122-123, Paris, 1985, col. 723-724. (W.M.G.)

139. — Michel LEMMENS, *De Familie Graindorge. Een studie over een eeuw Luikse orgelbouw (1771-1865)* (Verhandelingen van de Koninklijke Academie voor Wetenschappen Letteren en Schone Kunsten van België, Klasse der Schone Kunsten, 47, 1985, Nr. 39).

In deze studie wordt o.a. de overplaatsing besproken van het grote Robustelly-orgel uit de abdijskerk van Averbode (1772) dat aan de R.K. St. Lambertuskerk te Helmond, waar een Postelse norbertijn pastoor was, in 1822 werd verkocht (p. 138-141). In 1834, na het herstel van het gemeenschapsleven in Averbode, werd door Arnold Graindorge een nieuw orgel gebouwd op last van Provisor Carlier. Het rugpositief van dit orgel werd in 1862 naar de parochiekerk van Molenstede overgebracht (p. 125-128). (L.V.D.)

Belbuck

140. — *Pommersches Urkundenbuch*, Band X (1336-1340), bearb. von Klaus CONRAD, Köln-Wien 1984, Register S. 6f: zahlreiche Hinweise auf das Kloster Belbuck. (L.H.)

Berne

141. — Sinds ongeveer het jaar 1970 werd bijzondere aandacht besteed aan de restauratie van gebouwen en het onderhoud van meubilair en inventaris. Als onderdeel van het kunstbezit werd speciale zorg besteed aan de reeks van 32 abtsportretten, die begint bij Koenraad van Malsen, 1528-1549, en die voor Nederland uniek mag heten. De omvang en betekenis van deze artistieke behandeling zijn weergegeven in de bijdrage van Michel VAN DE LAAR, *De portrettengalerij van de abten van Berne gerestaureerd*, verschenen in *Berne*, Jaargang 39, 1986, blz. 83-86. (A.v.d.H.)

142. — G. VAN DER VELDEN behandelt in de bijdrage *Babyloniëbroek en de Abdij van Berne*, opgenomen in het heemkundig tijdschrift *Met Gansen Trou*, Jaarg. 36, 1986, blz. 24-31 over een uithof van de abdij in het Land van Altena. De in het abdijsarchief aanwezige gegevens werden voor de studie ten volle benut. (A.v.d.H.)

Bonne-Espérance

143. — Dans *Bona Spes* n° 113 de juillet 1986, le chanoine Albert MILET publie un article concernant *La chapelle de Louis XI à Bonne-Espérance*. Il s'agit d'une chapelle qui a été démontée et qu'on va reconstruire dans l'enclos du Séminaire. Plusieurs auteurs haynuyers font allusion aux fréquents pèlerinages du Dauphin, le futur Louis XI, en exil à Genappe, au monastère de Bonne-Espérance, où il aurait eu un songe dans lequel il fut mis en garde contre un présent qui allait lui être envoyé de France (un vêtement imprégné de poison). Le texte de l'inscription placée dans la chapelle, rappelle cette intervention céleste.

Dans un Obituaire du XV^e siècle conservé aux archives de l'État à Mons, est annoté que le Dauphin visitait fréquemment l'abbaye et fit parvenir un don de 3700 couronnes d'or. Aucune mention d'un songe ni d'une chapelle. D'autre part, la dévotion toute particulière de Louis XI à la Vierge est nettement attestée. Et pour ce qui concerne la chapelle, on sait qu'un autre édifice a précédé l'actuel datant de 1704. (D.D.C.)

Cappenberg

144. — Wolf KALIPP, *Die westfälische Orgelbauerfamilie Vorenweg-Kersting (1784-1879)* (phil. Diss. Münster), Bärenreiter-Verlag Kassel-Basel-Londen 1984. Darin zahlreiche Hinweise auf die heutige Orgel in Cappenberg, die 1787 von den Gebrüdern Vorenweg erbaut wurde (siehe: Register S. 248). (L.H.)

Chotěšov

145. — In seinem Artikel *Urbář encovanského statku chotěšovského kláštera* ((= Das Urbarbuch desENZOWANER Gutes des Frauenklosters Chotieschau), erschienen im Sammelband *Vlastivědný sborník Litoměřice* Jhg. XVII-XX (1981-1984) widmet sich Dr. Rostislav NOVÝ von der Philosophischen Fakultät der Prager Universität auf den Seiten 71-77 jenem Teile des Urbarbuches von Chotieschau, das bereits 1881 von Josef EMLER in der Edition *Decem registra censuum* publiziert wurde, wo die sieben Dörfer des sogenannten ENZOWANER-Gutes in der Umgebung von Litoměřice-Leitmeritz tschechisch beschrieben sind, obwohl der Rest (= die Klosterherrschaft in der Nähe des eigenen Klosters Chotieschau) in Latein verfaßt ist. Der damaligen Edition hatten lediglich die damals bekannten zwei Handschriften zugrunde gelegen (eine aus dem 16. Jhdt, die andere aus dem Jahre 1510) und das Ganze (die Klosterherrschaft bei Chotieschau und diejenige bei ENZOWAN) war vom Editor Josef EMLER dem Jahre 1367 zugewiesen worden, obwohl dies nur für den Teil bei Chotieschau gilt.

R. NOVÝ gelangt zur Feststellung, daß dieser tschechisch geschriebene Teil des Urbars erst aus den Jahren 1516-1524 stammt. (K.D.)

Circaria Bohemica

146. — Jaroslav ERSIL - Jiří PRAZÁK, *Archiv pražské metropolitní kapituly. II. Katalog listin a listů z let 1420-1561*. Universita Karlova, Praha 1986, 418 Seiten.

Im zweiten Teile (der erste bis zum Jahr 1419 reichende Teil wurde bereits 1956 herausgegeben) dieses Katalogs sind alle Urkunden und Briefe des Domkapitelarchivs zu Prag enthalten. Es handelt sich um 805 Inventarnummern die mit den darin enthaltenen Inserten insgesamt 887 Nummern darstellen. Sie reichen vom Ausbruch der hussitischen Revolution, als nach dem Abfall des Prager Erzbischofs Konrads von Vechta zu den Hussiten die Verwaltung der Erzdiözese in den Händen des Domkapitels bis zum Jahre 1561 lag. Erst nach einer Sedisvakanz von 140 Jahren wurde wieder ein Erzbischof ernannt.

Einige der hier enthaltenen Dokumente betreffen direkt oder indirekt einzelne Prämonstratenserklöster Böhmens und, ausnahmsweise, auch Mährens (Doksany-Doxan 2 Stück, Chotěšov-Chotieschau 5, Dolní Kounice-Unter Kanitz 2, Litomyšl-Leitomyšl 5, Louka-Klosterbruck 2, Milevsko-Mühlhausen 2, Strahov-Strahow 3, Teplá-Těplá 3 und Lukas Aladeck (!) prämonstratenserchorherr und Pönitenziar der Peterskirche in Rom 2).

Der Katalog ist mit einem Editions- und Literaturverzeichnis und einem ausführlichen Namens- und Sachregister versehen. (K.D.)

147. — In einem tschechisch geschriebenen Sammelband (Maschinenschrift), der zum 70. Lebensjubiläum des ehemaligen Ordinarius für Kirchengeschichte an der theologischen Fakultät Prag-Leitmeritz, Prof.

Dr. Jaroslav Kadlec (geboren 1911), von seinen «collegae, amicae et amici» im Jahre 1981 herausgegeben wurde (343 Seiten) und mit *Opera minora Jaroslao Kadlec septuagenario dedicata* betitelt ist, finden wir insgesamt 15 Beiträge, wovon drei mehr oder weniger die Geschichte der Prämonstratenserklöster in Böhmen, Mähren, Ober- und Niederösterreich behandeln.

Karel DOLISTA (*Visitátoři české cirkárie premonstrátského řádu ve 13. až 16. století* — Die Visitatoren der Böhmisches Zirkarie des Prämonstratenserordens im 13. bis 16. Jhdt, Seite 37-68) behandelt die Ordensvisitatoren, ihre Ernennung, Funktion usw. in den Grenzen der alten Zirkarie, die damals Böhmen, Mähren, Ober- und Niederösterreich umfasst hat.

Ivan HLAVÁČEK (*Dva příspěvky k dějinám našich knihoven předhusitské doby* — Zwei Beiträge zur Geschichte unserer Bibliotheken der vorhussitischen Zeit, Seite 69-89) hat alle erreichbaren Belege gesammelt, die über die Bücher des Prämonstratenserklosters Milevsko-Mühlhausen in Südböhmen und des Dominikanerklosters in Nimburg/Elbe erhalten sind.

Rostislav NOVÝ (*Urbář encovanského statku chotěšovského kláštera* — Das Urbarbuch des Enzowaner Gutes des Frauenklosters Chotieschau, Seite 185-197) gelangt zur Feststellung, daß ein Teil des nur in späteren Abschriften erhaltenen Urbars des Klosters und zwar der tschechisch geschriebene und die Klosterherrschaft bei Enzowan enthaltende, erst in den Jahren 1516-1524 verfaßt wurde. (K.D.)

Daylesford Abbey.

148. — The laying of the cornerstone and the blessing of the new wing of the Abbey was held on Friday, June 20, 1986. The blessing was performed by Abbot Ben Mackin of De Pere Abbey. (L.V.D.)

149. — Fr. DORFF, *The four conversions of Augustine*, in *To live as the Apostles, Reflections from the Life of Prémontré*, vol. I, n° 7, 1986 (L.V.D.)

Floreffe

150. — Un dossier relatif aux biens que l'abbaye de Floreffe possédait à Overpelt (1718-1768) est mentionné dans l'ouvrage de G. HANSOTTE, *Inventaire des archives du Conseil Privé de Liège*, Bruxelles (archives générales du Royaume) 1985, n° 923. (W.M.G.)

Frigolet

151. — Bernard ARDURA, *La spiritualité de l'École française à travers le Cardinal de Berrule et Monsieur Olier, Sainte Thérèse Couderc, fondatrice de la congrégation de Notre-Dame du Cénacle (1805-1885). Présence et Spiritualités*, dans *Actes du Colloque du Centenaire (Le Barroux, 6-8 Septembre 1985)*, Centre d'Études Historiques et Archéologiques du Château du Barroux (Vaucluse), 1986, p. 6-25.

IDEM, *La déchristianisation et la restauration des ordres religieux au XIX^e siècle*, Ibidem, p. 180-191. (W.M.G.)

Gommersheim (Hessen)

152. — N. BACKMUND, art. *Gommersheim, (Notre-Dame)*, monastère de moniales prémontrées, in *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, fasc. 122-123, Paris, 1985, col. 564-565. (W.M.G.)

Gottesgnaden (Sachsen)

153. — N. BACKMUND, art. *Gottesgnaden (Notre -Dame et S. Victor)*, in *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, fasc. 122-123, Paris, 1985, Sp. 858-859. (W.M.G.)

Gotteswan/Chotěšov

154. — Le *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques* tom. XI col. 860-861 renvoie s.v. Gotteswan à la notice sur Chotěšov parue dans ce même dictionnaire tom. XII, col. 764. (L.V.D.)

Gotteszell

155. — N. BACKMUND, art. *Gotteszell (Notre-Dame et Sainte Anne)* dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, tom. XXI, col. 861-862. (L.V.D.)

Gottstatt

156. — N. BACKMUND, art. *Gottstatt (Notre Dame)*, *Locus Dei*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, tom. XXI, col. 926-927. Cette abbaye, sise en Suisse à l'est de Berne, abritait l'unique communauté germanophone de la circonscription de Bourgogne. (L.V.D.)

Goujon

157. — A. DIMIER, art. *Goujon ou Goïon, S. Laurentius Goionis*, dans *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, tom. XXI, col. 938. Cette abbaye prémontrée fondée par La Case-Dieu entre 1135 et 1148 pour des religieuses qui, en 1155 furent remplacées par des chanoines, passa, en 1165, à l'ordre de Cîteaux. (L.V.D.)

Grimbergen

158. — *De adel in het hertogdom Brabant*, uitgegeven door het «Centrum Brabantse Geschiedenis» (UFSAL, Brussel, 1985) bundelt de teksten van een aantal lezingen die in 1984-1985 in dit centrum gegeven werden. Jan VERBESSELT, *De oudste Brabantse adel en feodaliteit* (p. 9-43) behandelde het probleem van de relatie met de feodaliteit en ging daarbij dieper in op de domeinstructuur van het hertogdom Brabant. In functie daarvan excerpeerde hij de namen van voornamen personen eventueel met hun titels uit het cartularium van de abdij van Grimbergen voor de periode 1132-1243. (J.C.)

Herentals, Besloten Hof

159. — *Besloten Hof*, dat in 1797 door de Fransen werd verkocht, werd in 1836 door de Zusters Franciskanessen betrokken en tot op heden is dit een bloeiende onderwijsinrichting. Bij het 150-jarig bestaan werden feestelijkheden op touw gezet, werd een boeiende tentoonstelling ingericht en werd een boek uitgegeven *Zes eeuwen Besloten Hof en de zusters Franciskanessen van Sint-Jozefsdal Herentals*, geschreven door Rik GEIVERS, die eerst leraar was in Sint-Jozefsdal (1962/68) en waar hij thans directeur is van de humaniora. Vooral het eerste deel handelt over de tijd toen het *Besloten Hof* door de norbertinessen werd bewoond. Merkwaardig ook om de vele mooie foto's waar het vroegere klooster in herkend wordt. (R.J.V.)

Jerichow

160. — Peter RAMM, *Die klosterkirche Jerichow*. Geschichtliche und kunstgeschichtliche Aspekte. In: F. MÖBIUS und E. SCHUBERT, *Architektur des Mittelalters*, Weimar 1984, S. 141-159. — Ernst BADSTÜBNER, *Klosterbaukunst und Landesherrschaft*, *Ibidem*, S. 184-239 mit Interpretationen zu Jerichow, Leitzkau, Brandenburg und Havelberg. (L.H.)

161. — *Katalog der geschützten Boden- und Baudenkmale des Kreises Genthin*, hrsg. vom Kreisheimatmuseum Genthin, Genthin 1985. Darin S. 60-62: Klosteranlage Jerichow. (L.H.)

Kronstadt (Rumänien)

162. — Im Sammelband *Beiträge zur Geschichte von Kronstadt in Siebenbürgen*, hrsg. von Paul PHILIPPI, Köln-Wien 1984 (= Siebenbürgisches Archiv, Band 17), steht S. 1-33: A. PROX, *Corona, Kronstadt, Brasov, Brasso* (Zur Etymologie und Herkunft des Stadtnamens) und S. 35-90: F. KILLYEN, *Die Anfänge der Stadtwerdung Kronstadts*. Darin S. 5f: Der Name *corona* taucht erstmals schon vor dem Tartareneinfall des Jahres 1241 auf, und zwar um 1234/35 im Catalogus Ninivensis als Bezeichnung für das Kloster der Prämonstratenserinnen in Kronstadt; siehe dazu N. BACKMUND, *Monasticon Praemonstratense*, ²I Berlin 1983, S. 543 und III, Straubing 1956, S. 402 in Verbindung mit S. 397. Über dieses Kloster werden S. 39-42 und S. 46 weitere Angaben gemacht, die auf derselben Aufstellung im Cat. Ninivensis fußen, die der Hamborner Abt Friedrich in Ungarn erkundete. (L.H.)

Leliëndaal

163. — Een beschrijving met drie afbeeldingen van het voormalige nobertinessenklooster op de Bruul te Mechelen is te vinden in: *Bouwen door de eeuwen heen. Inventaris van het cultuurbezit in België*.

Architectuur. Deel 9 n. Stad Mechelen. Binnenstad, Gent, 1984, p. 56-61. (L.V.D.)

Mariengaarde

164. — *Pommersches Urkundenbuch*, Band X (1336-1340), bearb. von Klaus CONRAD, Köln-Wien 1984, Nr. 5476, 5482, 5484 und 5592. Mit Zustimmung des Vaterabtes Elgher von Mariengaarde tätig das Kloster Belbuck im Bistum Kammin (Pommern) verschiedene Verkäufe in den Jahren 1337 und 1338. (L.H.)

Middelburg

165. — E. DHANENS, *Het graf van Rooms-Koning Willem II en de rol van Jan Gossaert in de wederuitrusting van de koorkerk te Middelburg in Zeeland*, in *Mededelingen van de koninklijke Academie voor Wetenschappen, Letteren en Schone Kunsten van België*, 46, 1985, nr. 1, p. 63-142 met 36 afbeeldingen. (L.V.D.)

Postel

166. — In het zopas verschenen werk van A. JAMEES, *Inventaris van het oud archief van de gemeente Arendonk*, Brussel (Algemeen Rijksarchief) 1986, in -4°, 302 blz., hebben een vijftigtal nummers enig verband met de abdij van Postel. Men vindt daarin gegevens over de moeren, de tienden, processen, grensgeschillen, betwistingen over de onderhoudsplicht van de kerk van Arendonk en haar klokken en zelfs een vooronderzoek over een aanslag op de prior in 1699 (nr. 2075). Deze gegevens omvatten de tijdspanne tussen 1451 en 1791. (W.M.G.)

Prémontré

167. — N. BACKMUND, art. *Gosset (Pierre)*, *abbé général de l'ordre de Prémontré (1613-35)*, in *Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques*, fasc. 122-123, Paris, 1985, kol. 841-842. (W.M.G.)

Pudagla

168. — *Pommersches Urkundenbuch*, Band X (1336-1340), bearb. von Klaus CONRAD, Köln-Wien 1984, Register S. 64 einige Hinweise auf Pudagla. (L.H.)

Reichenstein (Monschau)

169. — August BRECHER, *Das Monschauer Land war Prämonstratenserland*. In: *Kirchenzeitung für das Bistum Aachen*. 41. Jg. Nr. 29 vom 20. Juli 1986, Seite 11, 28 und 29. Es ist ein Beitrag zum 300. Todestag des reichensteiner Priors Stephan Horrichem. (L.H.)

Roggenburg

170. — Am 8. Mai 1986 wurde die im beibehaltenen Rokoko-Gehäuse völlig neu entstandene Orgel vom Augsburger Weihbischof Max

Ziegelbauer eingeweiht und vom Bayrischen Staatsminister Prof. Hans Maier eingespielt. Siehe dazu: *Die Orgel der Pfarr- und Klosterkirche Roggenburg*. Festschrift zur Orgelweihe an Christi Himmelfahrt, 8. Mai 1986, hrsg. vom Kath. Pfarramt D-7911 Roggenburg, A.H. Konrad-Verlag D-7912 Weißenhorn 1986, 32 Seiten. Darin ein Beitrag S. 9-22 von Stefan U. KLING O. Praem., *Die Orgelwerke der Klosterkirche Roggenburg von 1761, 1905 und 1956*. (L.H.)

Saint-Augustin-lès-Thérouanne

171. — Dans une petite étude de 17 pages polycopiées et 4 pages illustrées, Jan TILLEMAN prêtre, professeur au collège Saint Stanislas de Poperinge décrit *De Proosdij Beauregard*. Au début du XIII^e siècle l'abbaye de Saint-Augustin acquirit de l'abbaye de Berghues- Saint-Winnoc plusieurs terres situées à Proven et elle desservit les paroisses environnantes de Roesbrugge, Stavele et Haringe. Au milieu de ce domaine elle construisit une prévôté, nommé Beauregard, où résidait régulièrement un prévôt assisté parfois d'un confrère. Le nom de 14 prévôts en charge entre 1573 et 1793 est connu. Lors de la suppression des monastères par les français, Beauregard, devenu domaine national, fut vendu et devint la propriété d'un certain Honoré Van Lemberghe d'Ypres. Maintenant c'est une exploitation agricole. L'étude se trouve à la bibliothèque de l'abbaye d'Averbode, et porte la date du 12 février 1986. (D.D.C.)

Saint-Yved de Braine

172. — Un procès de l'abbaye Notre-Dame et Saint-Yved de Braine (dioc. Soissons) contre le prieuré de Saint-Léger-aux-Bois (prieuré de la Sauve-Majeure) dans les années 1171-1173 est signalé dans l'article de Ludwig FALKENSTEIN, *Appellationen an den Papst und Delegationsgerichtsbarkeit am Beispiel Alexanders III. und Heinrichs von Frankreich*, in *Zeitschrift für Kirchengeschichte*, 1986, XCVII Heft 1, p. 36-65, voir p. 42, note 20. (W.M.G.)

Schussenried.

173. — In *De Standaard der Letteren* van 16 april 1986 schreef prof. J. van Ackere hoogleraar aan de Universitaire Faculteiten St.-Ignatius te Antwerpen, over de voormalige premonstratenzerabdij Schussenried: over de kerk, de bibliotheek en de refter.

In zijn boek *Kunstreizen van de Alpen tot de Main* (uitg. Davidsfonds keurreeks nr. 158, 1983 — 3) blz. 108-109 heeft dezelfde schrijver over de bibliotheek geschreven. (R.J.V.)

Storrington

174. — R. BOUDENS, *George Tyrrell: Last Illness, Death and Burial*, in *Ephemerides Theologicae Lovanienses*, LXI, 1985, p. 340-354.

George Tyrrell, a convert from Anglicanism and a Jesuit until 1905, was together with Friedrich von Hügel, the main representative of Modernism in England.

The intention of Boudens' study is to make a modest contribution to a better understanding of the circumstances of Tyrrell's death and burial and, looking into the archives that are still available, to reconstruct what took place at that time. He emphasizes the role played by Father Xavier de Fourvière, a norbertine of the Frigolet community expelled from France, who was acting as Prior of the Norbertine Priory in Storrington where Tyrrell lived for sometime in the residence of Miss Maud Petre (Mulberry House) and where he was buried. (L.V.D.)

175. — Post resignationem Prioris de regimine I.G. Joye, qui per quindecim annos canoniam Storringtonensem rexit, sodalium suffragiis ad canoniam prioratum die 12a Maii 1986 electus fuit A.R.D. Michaël John Gallagher, hucusque Mancunii (Manchester) parochus ecclesiae quae «Corpus Christi» vocatur. (L.V.D.)

Tongerlo

176. — Het reeds vernoemde werk *De adel in het hertogdom Brabant* uitgegeven door het «Centrum Brabantse Geschiedenis» (UFSAL, Brussel, 1985) bundelt de teksten van een aantal lezingen die in 1984-1985 in dit centrum gegeven werden. Eduard VAN ERMEN, *De familie van Wezemaal (ca. 1166-1464): een synthese van drie eeuwen familiegeschiedenis* (p. 45-73) wees in deze bijdrage nogmaals op de conflicten tussen de heren van deze familie en de abdij van Tongerlo, over abdijgoederen ingekneld tussen de Wezemaaalse goederen te Westerlo en Olen. (J.C.)

177. — K.A.H.W. LEENDERS, demograaf-planoloog, *Nieuwmoer in Monumenten & Landschappen*, 5/2, maart-april 1986, p. 36-45 bestudeert de organisatie van de turfexploitatie in de Antwerpse Noorderkempen en vooral de gevolgen van de turfgraverij voor het landschap en de nederzettingen daarin. Nieuwmoer wordt op de voorgrond geplaatst als typisch voorbeeld van een nederzetting die ontstond in samenhang met de turfuitbating in dit gebied dat behoorde tot de Tongerlose heerlijkheid van Essen-Kalmthout-Huiberghen. (L.V.D.)

178. — M. DE BORGHIER, B.M.L., *Relicten en structuren in het landschap rond Nieuwmoer: herinneringen aan de veenexploitatie* in *Monumenten & Landschappen*, 5/2, maart-april 1986, p. 46-54 zoekt in het huidige landschapsbeeld rond Nieuwmoer naar sporen van de vroegere turfgraverij. (L.V.D.)

179. — Het refugehuis van de abdij van Tongerlo binnen de veilige muren van de stad Mechelen bevond zich op de hoek van Schouteet en Kanunnik De Deckerstraat n° 7. De gebouwen, nu in privé bezit, worden

beschreven in *Bouwen door de eeuwen heen. Inventaris van het cultuurbezit in België. Architectuur. Deel 9 n. Stad Mechelen. Binnenstad, Gent, 1984, p. 396. (L.V.D.)*

180. — De voormalige pastorie te Essen, eeuwenlang bewoond door norbertijnen van Tongerlo, is gedeeltelijk bewaard gebleven. Een beschrijving is te vinden in het hogergenoemde *Bouwen door de eeuwen heen. Deel 10 n. (1 A- He), p. 314. (L.V.D.)*

181. — In 1781 liet prelaat Godfried Hermans van Tongerlo een nieuwe pastorie bouwen voor zijn kloosterlingen die de parochie van Oelegem bedienden. Het zeer mooie gebouw wordt beschreven in *Bouwen door de eeuwen heen, 10 n. (2 Ho-Ra), p. 818, afbeelding n° 457.*

182. — In dezelfde inventaris p. 754-758, afbeelding n° 431 is een beschrijving te vinden van de kerk der voormalige norbertijnenparochie van Broechem. Een kaarsrechte dreef verbindt de kerk met «Kasteel Bossenstein» waar de abdijgemeenschap bij haar herstel in 1838 een tijdelijk onderkomen vond. Zie p. 766 en afbeeldingen n° XVI, 437, 438. (L.V.D.)

183. — In *Tongerloana, Contactblad van de abdij Tongerlo, 1986, p. 28-33* verscheen: R.J. VERLINDEN, *Geschiedenis van gisteren* waarin een uitgebreide levensschets wordt gegeven van de Tongerloze historicus Libertus (Alfons) Gevelers. Deze maakte zich vooral verdienstelijk door publikaties over het norbertinessenklooster Leliëndaal te Mechelen, over de parochiekerk en de abdijhoeven van Tongerlo te Alphen (. Br.) en over de bewoners van het Sint-Norbertuscollege te Rome. Een overzicht van de voornaamste publikaties werd in het artikel opgenomen. (L.V.D.)

Veßra

184. — Seit über zehn Jahren entsteht auf dem Gelände des ehemaligen Klosters Veßra ein agrarhistorisches Museum. Abgebrochene Bauernhäuser der umliegenden Dörfer wurden hier neu aufgestellt und mit alter Inneneinrichtung ausgestattet. Eine Landtechnikschaу vermittelt einen anschaulichen Eindruck vom Einzug des Maschinenzeitalters in die landwirtschaftlichen Betriebe. (L.H.)

Veurne

185. — N.J. WEYNS, *Waghenare, Petrus de, dichter, hagiograaf en geschiedschrijver*, in *Nationaal Biografisch Woordenboek, 11, Brussel, 1985, kol. 819-822.. (L.V.D.)*

Wilten

186. — In einer Coproduktion des Westdeutschen Rundfunks (WDR), des Bayerischen Rundfunks (BR) und des Deutschlandfunks (DLF)

sendete der DLF am Dienstag, dem 11.III.1986, 20.15-21.00h ein Programm mit der Überschrift: «Die unschuldigen Leute vom Judenstein» über die alte Ritualmordlegende vom Anderl von Rinn (eine inkorporierte Pfarrei des Stiftes Wilten), und ihre Aktualität. «Jüdische Kaufleute» hätten i. J. 1462 «aus Haß gegen Christus» den Tiroler Knaben Andreas auf einem Stein geschlachtet. 200 J. später wurde über dem «Judenstein» in der Gemeinde Rinn eine Wallfahrtskirche errichtet. Als der Innsbrucker Bischof im vergangenen Jahr dem antisemitischen «Anderl-Kult» ein Ende bereitete, indem er die Gebeine des Knaben vom Altar entfernen ließ, bestreikten die erbosten Dorfbewohner die Kirche, drohten gar mit Mord ... Die Sendung berichtete über diese seltsame, unheilige Allianz von Traditionstreue, Volksfrömmigkeit und Judenhaß. (B.M.)

Wissen / Sieg

187. — L. AUGUSTUS schrijft een artikel over *De luiklokken van Rolduc* in *Het Land van Herle, Tijdschrift en contactorgaan voor vrienden en beoefenaars van de historie van oostelijk Zuid-Limburg*, XXV, 1985, p. 137-150. Hij verwijst naar een artikel van Christian EBACH in *Rheinische Heimatpflege* van 1972. Bij hun vlucht uit het klooster hadden de koorheren van Kerkrade de klokken meegenomen en ze in de grond verborgen in de abdij van Düsselthal. Achteraf in 1802 werden ze verkocht aan de parochiekerk van Wissen/ Sieg, bediend door de Premonstratenzers. (D.D.C.)

Zukowo, Polonia

188. — Ryszard SZMYDKI, *Retables anversois en Pologne. Contribution à l'étude des rapports artistiques entre les anciens Pays-Bas Méridionaux et la région de Gdańsk au début du XVI^e siècle*. (*Verhandelingen van de Koninklijke Academie voor Wetenschappen, Letteren en Schone Kunsten van België*, Klasse der Schone Kunsten 48, 1986, Nr. 40) donne les résultats d'un examen détaillé du retable anversois de la Passion du Christ (ca. 1520) qui se trouvait, avant la suppression du couvent, dans l'église des Norbertines de Zukowo. Le triptyque se trouve actuellement dans une petite chapelle située au nord de l'église où il fut déplacé probablement après la dissolution de la communauté en 1836 (p. 126-144). (L.V.D.)

Hiscе chronicis conscribendis contribuere: A.V.D.H. (Alfons van den Hurk, Heeswijk); B.M. (Bruno Mulvihil, Killnacrot) D.D.C. (Donatiaan F. De Clerck, Bois -Seigneur-Osaac); I.H.P. (Isfried H. Pichler, Stift Schlägl); J.C. (Jan Corthouts, Wilrijk); K.D. (Karel Dolista, Praha); L.H. (Ludger Horstkötter, Hamborn); L.K.P. (Ladislav K. Parker, Orange, U.S.A.); L.V.D. (L.C. Van Dijck, Tongerlo); N.J.W. (Norbert J. Weyns, Tongerlo); R.J.V. (R. Joris Verlinden, Veerle); W.M.G. (Wilfried M. Grauven, Meise).